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晖师北上
不是贾秀全、不是黎兵，也不是张玉宁。 前天

晚上，大连人足球俱乐部官方宣布了他们的
新任主帅，上海球迷无比熟悉的谢晖，

通过公开应聘的形式走马上任。

从去年8月22日因个人原
因向南通支云足球俱乐部
申请辞去主教练职务，到
此次的上任新职，

不到半年的时间，

谢晖回来了。
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上赛季结束之后，大连人队从中
超降入中甲，球队的困难是摆在明面
上的，但俱乐部不曾放弃也是众所周
知。间歇期内，俱乐部着手就各项工作
开始筹备，其中最主要的一项自然是
寻找主教练。为此，大连人俱乐部方面
采取公开选聘的形式，希望能够为球
队找到合适的人选。

3月12日，大连人俱乐部发布了一
线队主教练的招聘公告，此前有消息
称，俱乐部在不到一周时间里，收到了
多达六份报名简历，除谢晖外，还包括
了黎兵、孙卫、郭辉、贾秀全、张玉宁。
此前，外界对于谢晖的最终上任可能
并不算太看好，大多数人认为的原因
则是“谢晖来自上海，可能不如其他有
些候选人那样，有近水楼台的优势”。
对于执教大连人，谢晖表示：“作为一名
年轻的主教练，能够得到大连人这样有
传承、有底蕴球队的青睐，是对我的一
种信任，是我的荣幸。”

过去一周，大连人俱乐部选帅小
组以线上会议和线下面试的方式，对
几名人选进行评估，有消息称，选帅

组人数不下10位，而完
整的选聘过程分为两
轮，最终在一周不到的
时间里敲定了与谢晖的牵
手，显然也是出于对谢晖
过往带队能力和个人对业
务的投入等多方面有着比较
放心的总结意见，“这个赛季
的目标是很明确的，就是带领大
连人队重返顶级联赛。”谢晖在接
受采访时明确道。

事实上，谢晖并不是第一个在大
连球队担任主教练的上海人，在他之
前，曾经有过两位老一辈主帅执教过
大连队，分别是张宏根和谢晖的恩师
徐根宝，其中张宏根在1994年率队夺得
过联赛冠军，而徐根宝在1998-1999赛
季作为大连万达队的主教练，率队夺
得当赛季甲A联赛冠军。这一次，轮到
谢晖应对挑战了：“张宏根、徐根宝两
名在我之前执教大连球队的教练都
取得了辉煌的成绩，我非常荣幸能
成为第三个，上海和大连这两座城
市是非常有缘分的。”

无论你用怎样的词汇去定
义他，对谢晖而言，他所认为的
自己，只有一种身份：足球人。
“我一直想做教练，从来没

有想过别的，我清楚我是什么样
的人，想要做什么事。”现在回头
重新去看七年前谢晖所说的这
句话时，也不会觉得有什么突
兀，毕竟这一路过来，他都没有
离开过足球。退役之后的谢晖，
曾经分别在全运队、大学校队、
中超预备队以及一线队有过执
教经历，直到两年前的那个3月，
成为了中甲南通支云队的主帅。
在谢晖眼里，这一切都是顺理成
章。“就像踢球一样，但你踢到一
定程度的时候，总想着要继续往
上走，什么时候就要做什么事，
从助理教练到主教练，是顺其自
然的一个动作，没有什么不合时
宜的地方。”那时的谢晖说道。

在海港的那五年，对谢晖而
言，毫无疑问是有所启发的。那
段时间里，他作为助理教练辅佐
过的洋帅包括了埃里克森、博阿
斯、佩雷拉，他们三人的执教风
格各不相同，埃里克森的沉稳、
博阿斯的干炼和对数据等现代
化技术的运用、佩雷拉强调的攻
守平衡等，无不让谢晖在学习
的过程中不断自我消化和
融会贯通。谢晖曾说，自
己是幸运的那一个。

谢晖一直觉得，当教练是
极具挑战性的事情，需要足
够的魅力和不去随波逐流
的态度。但与此同时，足球
又离不开必要的付出和
脚踏实地。这也是为什
么，他在作为主教练的时
候追求“破旧立新”的同
时，同样愿意埋头于持
续学习的过程。

从上海到南通，再从
南通到大连，对谢晖而
言，这可能都没有什么不
同。作为教练，他在乎的
是工作环境和球员，要说
区别，可能就是这一次确
实离在上海的家要远一些
了，以前从南通开车回上
海，差不多145公里的路程，
顺利的时候，两个小时可能
都用不了。现在光是坐飞
机，就得差不多两小时。
但这又有什么关
系，从职业球员到
现在职业教
练，他就是干
这个的。

“沪连有缘分
带队回中超”

他是个足球人
什么时候就做什么事

欣赏李铁魄力
曾有不少交流

严格意义上来
说，谢晖不能算是少

帅了，当然，要论单独带
队的经验，大连人队只是

他执教生涯的第二支球队，上
一次在南通支云，他也仅执教

了一个半赛季。
尽管时间看似匆匆，然而那

支南通支云却一度被打上了拥
有谢晖个人特色的烙印。球队中拥有
一批不乏理想又充满朝气的年轻球

员，俱乐部本身的投入规模不算大，但
是在中甲这个平台，南通支云打出了不
少精彩比赛。2020赛季，南通支云在中
甲15场比赛打出5胜7平3负的战绩，位
列联赛第12；去年，在带队完成的18场比

赛中，南通支云拿到了9胜4平5负的不俗
战绩，当时一度位于中甲第六的位置。更
重要的是，球队逐渐从联赛中的一支弱
旅，转变为能够向传统强队乃至冲超区发
起挑战的角色。正因如此，谢晖颇受南通

当地的球迷欢迎。
在谢晖之前，同为“70后”的李铁、李

霄鹏，也都在联赛中逐渐起步，两人于近
两年中先后成为中国国家队的主教练。经
历过洋帅潮之后的中国足球，似乎也开始
意识到，培养国产本土教练的必要性，而
这些事情在早前的日、韩两国联赛中早已
发生。同为“70后”一代的教练，谢晖曾与
李铁在一些场合中有过不少交流，典型的
观点碰撞和业务切磋之余，也少不了对于
现状的共鸣。谢晖曾说，自己欣赏李铁在
当时那个阶段拾起国足教鞭的魄力。不知
道是否真是冥冥中“有缘”，这两人在各自
岗位上的离开，一定程度上又都不是因为
业务层面的原因。

时至今日，许多事情都已过去，对谢
晖而言，重新出发的意义在于，崭新的他，
需要率领同样可能是以崭新面貌示人的
大连队，在新赛季中打出精彩成绩。有可
能的话，谢晖肯定也期待着能够和球队一
起重返中超。

“没认为自己一定成功
不去想不受控制的事”

足球世界的残酷，谢晖太清
楚了，无论是作为球员还是教
练，可以说他该经历的、该见
识的，都不少了。成为南通
支云主帅那会儿，谢晖就
坦言，自己并不是个乐观
的人，当然有时候，保持
悲观也等同于保持清
醒。在这样的过程中，
有一件事是他自己可以
控制并坚持的，那就是
努力。
“没有一件事是应

该的，我也没有认为我
一定能够成功。如果成
功了，我会很开心。但是
这条路上没有成功的人更
多，而我绝对会去努力。”曾
经和记者在一次闲谈过程

中，谢晖这样说道。现实也的确
不容易，如果把他当时挂帅南
通支云作为教练生涯的起点，
那么这次成为大连人队的新
帅，则称得上是一种延续。上

一次的戛然而止，令
谢晖感到遗憾，但也

正因如此，他
没 能 得

到一个阶段性答案：作为教练，
他到底能够带队达到什么程度？
这一次，或许是个机会，当

然和之前一样，谢晖肯定无法提
前预知结果，他能做的就是先把
手头上的事情做好，一如当年他
做球员时一样。“效力申花的时
候，徐指导把我换上去，我也不
会去想一场或两场不进球会怎
样，结果1995年的联赛中，基本
上一个球都没落下过。可以说是
我运气，但确实就这么走过来
了，现在只是把曾经的那些路再
走一遍，所以为什么要去想你不
能控制的事，做就行了。”谢晖曾
这样说道。球员做不好就坐板
凳，教练做不好会如何？“那就是
下课呗，哪里还有别的结果。”

降级之后，大连人俱乐部
在各个方面都在调整自身，以
期继续自己所坚持的发展思
路，尤其是在培养年轻球员一
项上，球队在过去几年中还是
让外界看到了不少可能性。一
支想要继续努力的球队，碰到
一个一直在努力的教练，下赛
季身在中甲的这支大连人，的
确多了不少看点。

谢晖誓率大连人队冲超
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